

# MESSAGER DE TAITI

Journal Officiel des Etablissements français de l'Océanie.

MATAMATI 11. — N° 5.

## TE VEA NO TAITI.

TAITI 2 NOUVEAUX.

On s'abonne à l'imprimeur.

Un an, 18 fr. — Six mois, 10 fr. — Trois mois, 6 fr. — Payables d'avance.

### SOMMAIRE

**PARTIE OFFICIELLE.** — Arrêté rendant extensible le rôle supplémentaire des patentes et des prestations des routes, des mois de Novembre et de Décembre. — Ordonnance concernant la formation des tribunaux indigènes. — Etat des recrues électorales effectuées pendant l'année 1862.

**PARTIE NON OFFICIELLE.** — Avis administratif. — Liste des lettres à la poste. — Arrêté interdisant l'importation de YANBALI. — Note concernant les routes du nord. — Article sur les Mœurs. — Observations météorologiques. — Tableau d'abatage.

### PARTIE OFFICIELLE.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société.

Ve les dispositions contenues dans l'Instruction du 15 avril 1850, pour l'exécution du décret finançier du 26 septembre 1855.

Sur le rapport de l'ordonnateur f. t. de Directeur de l'Intérieur, Le Conseil d'Administration entendu,

#### AVONS ARRÊTÉ ET ARRISONS :

Art. 1<sup>er</sup>. Est rendu exécutable le rôle supplémentaire des patentes et de la prestation des routes des mois de novembre et décembre 1861, s'élevant à la somme de soixante-six francs soixante-six centimes.

#### SAVOIR :

Patentes.	41 fr. 66 c.
Routes.	29 - 00
Total.	66 fr. 66 c.

Art. 2<sup>o</sup>. L'ordonnateur f. t. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera inséré au journal et au Bulletin Officiel de la Colonie.

Papeete, le 20 janvier 1862.

E. G. de la RICHERIE.

Par le Commandant, Commissaire Impérial,  
L'ordonnateur f. t. de Directeur de l'Intérieur.

#### TAILLAND.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société.

Vu l'arrêté du 20 décembre 1860, sur l'organisation du Conseil d'Administration,

#### ARRETON :

MM. Laharrague et Boussac, nommés membres du Conseil d'Administration pour l'année 1861, continueront à remplir le premier comme membre titulaire, le deuxième comme membre suppléant, lesdites fonctions pour l'année 1862.

Le présent arrêté sera enregistré partout où il sera nécessaire au Messager.

Papeete, le 28 janvier 1862.

E. G. de la RICHERIE.

Pomare IV, reine des îles de la Société et dépendances, et le Commandant, Commissaire Impérial.

Vu les voix émises par l'Assemblée législative des États du Protectorat, dans la session de décembre 1861, sur l'organisation des tribunaux indigènes,

#### OSORONNO :

1<sup>o</sup> La Cour des Tootools, siégeant à Papeete, sera, à l'avenir, composée de :

Un premier président,

Un président,

Un vice-président,

Six juges,

Un greffier,

tous choisis et nommés par la Reine et le Commissaire Impérial;

2<sup>o</sup> La Cour devra siéger, pour le jugement de chaque affaire, à peine de nullité du jugement, ou nombre de cinq juges y compris le président.

Un juge en dehors des cinq ci-dessus désignés, sera choisi à chaque session, par le premier président, pour remplir les fonctions de rapporteur ;

3<sup>o</sup> La Cour d'appel, siégeant à Papeete, sera composée, à l'avenir, de :

Un président,

Trois juges,

Un greffier,

tous choisis et nommés par la Reine et le Commissaire Impérial;

4<sup>o</sup> La Cour d'appel devra siéger, pour le jugement de chaque affaire,

Annonces, 1 fr. 25 c. la ligne.

annonces répétées, moins deux.

au comptant.

sous peine de nullité du jugement, au nombre de trois juges y compris le président.

Un des deux juges ci-dessus désignés, sera choisi, à chaque session, par le président, pour remplir les fonctions de rapporteur ;

5<sup>o</sup> Une ordonnance pourra déplacer la Cour d'appel dans les districts de Taiti et de Moorea, lors du jugement des affaires avoisinantes par l'enregistrement des terres indigènes.

Ces sortes de jugements seront rendus sans frais pour les parties ;

6<sup>o</sup> A l'avenir, les juges du district seront ainsi répartis dans les îles Taiti et Moorea.

#### TAITI.

	1 juge.	report.	8 juges.
Matoua.	1 id	Tafaoe, Vaivao et Toshoua.	1 id
Mahina.	1 id	Papara.	1 id
Papetoa.	1 id	Malaisia.	1 id
Maohina et Hitiia.	1 id	Manamano et Papara.	1 id
Afaiatai et Pueu.	1 id	Pae.	1 id
Tautira.	1 id	Purapua.	1 id
Tetuhapo.	1 id	Faaa.	1 id
		& reporter.	8 id
		Total pour Taiti.	15 id

#### MOOREA.

	report.	1 juge
Alimaha.		
Morua.	Tesharo.	1 id
Hauhiti.	Trovoro.	
Varani.	Marato.	1 id
Papetoa.	Hamea.	
	Moata.	1 id
		Total pour Moorea.
		3 id

7<sup>o</sup> La présente ordonnance sera publiée au *Message* et enregistrée partout où besoin sera.

Papeete, le 28 janvier 1862.

#### POMARE.

Le Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société.

E. G. de la RICHERIE.

Pomare, IV. Arii valine no te mua fenua Tolaeia, i te au mai, e te Tomatea no Avuaha o te Empereur.

No te hio rai e te parso i faata hia e te apoo raa i riti raax fore o te Hau Tamaru i tona potopua raa i Titema 1861, no te faata rai i te mani Tipiopa Tahiti.

#### TE FAATEA :

1<sup>o</sup> Te Tipiopa a i te mani Toohua o te rai i tana obipa i Papeete, mani teia i tona hau i tei anau i mua nei. Hoe pereniti mata-mana.

hoe pereniti;

hoe pereniti tauatu,

E tuo hauva,

E hou papai para,

o te mua anau hia e te fautoru hia e te Arii valine raua i Avuaha o te Empereura.

2<sup>o</sup> Te raii tana obipa a i tana obipa i tona obipa i Papeete nei, mani teia i tona hau i tei anau i mua nei.

hoe pereniti,

To raii hauva,

E hou papai para,

O te mua anau hia e te fautoru hia e te Arii valine raua i te Avuaha o te Empereura.

3<sup>o</sup> Te tipiopa hou rai i tona obipa i tona obipa i Papeete nei, mani teia i tona hau i tei anau i mua nei.

hoe pereniti,

To raii hauva,

E hou papai para,

O te mua anau hia e te fautoru hia e te Arii valine raua i te Avuaha o te Empereura.

4<sup>o</sup> Te mani raii rai i tona obipa hou rai i tona obipa i tona obipa i Papeete nei, mani teia i tona hau i tei anau i mua nei.

hoe pereniti,

To raii hauva,

E hou papai para,

O te mua anau hia e te fautoru hia e te Arii valine raua i te Avuaha o te Empereura.



Ceux farfelus mérité, pour chacune de ses espèces, une description particulière.

Ecce ponce (*Lampon*). La fourmi rouge, de la couleur que son nom indique et que les Indiens nomment *hanoom*, est la plus nombreuse, la plus répandue. Elle trouve partout, dans les champs et les habitations ; elle dévore toutes les provisions qu'on laisse à sa portée, attaque les animaux vivants qui sont sans défense. J'aurai souvent des œufs en cage, que l'on n'avait pas eu soin de mettre hors de leur portée, dévorés dans une nuit. Elles montent dans les arbres, si on n'a pas pris la précaution de s'en garantir, et leur morsure produit une douleur insupportable.

Elles détruisent dans les champs les graines qui sont semées, ce qui oblige le cultivateur à tenir le double des semences dont elles sont le plus friandes (!). Elles sont, en un mot, une véritable calamité contre laquelle il faut constamment être en lutte. Elles ont cependant un avantage : celles de faire disparaître en peu de temps tous les débris d'animaux dont les démanies patrides pourraient être envahies.

Fouine brune (*Zelotes*). Cette espèce, que les Indiens nomment *lantek*, est d'un beau noir, de la grosseur et plusieurs fois plus grande que les fourmis. Elle dévore tout ce que les autres fourmis consomment, et elle y renouvellement. Elle n'est pas envieuse, et en l'affâche que l'autre. Elle assaillit sans entraînement avec deux, fortes pinces qu'elle tient des antennes, se replie sur elle-même et lui enfonce dans les chairs l'ingesta dont elle est armée à l'extinction du corps. La fourmi que j'explique sa force est si vive, qu'il se fait sentir comme une étincelle électrique. J'ai vu des étrangers piétés par un serpent. La fourmi vive se passe très-vite, mais l'entraîne et la dévagine d'instinct quelques heures.

Petite fourmi sombre (*Crematogaster*). Cette petite fourmi habite les bois, elle n'établit pas de fourmilières, et se tient généralement sur le tronc des arbres. Elle est presque imperceptible ; cependant, lorsqu'on la touche, elle picote et occasionne une douleur très-vive que toutes les autres, mais qui se passe instantanément, sans laisser de traces.

Termites ou fourmis blanches (?) Les termites, que les Indiens, nommément *asay*, sont divisés en trois classes : les travailleuses, celles qui les dirigent et les commandent, et les reines.

Les travailleuses sont généralement le corps blanc, plus grosses et plus courtes que les fourmis ordinaires, les pattes très-courtes, le cercueil et la tête très-petites. Elles sont armées de deux mandibules capables d'élançer, et de briser les bois les plus durs.

Les secondes, celles qui commandent, diffèrent des premières par une petite crête placée à l'extrémité de la tête, comme celle du rhinocéros.

Les reines sont la tête et le cercueil absolument gommeblous à cause des travailleuses ; mais, à part du cercueil, le corps est d'une grosseur démesurée ; il est ordinairement long de 1 à 2 pouces, et il a 8 à 10 lignes de circonférence.

La douleur habituelle des termites est dans les champs qui ne sont pas exposés à de fortes inondations. Dans les campagnes, on éprouve de douloureux effets de petits monstres de la terre, de forme conique, qui s'élèvent de 5 à 6 pieds au-dessus du sol et se terminent en pointe. La base de ces monstres, appuyés au sol, a de 12 à 15 pieds de circonférence.

C'est dans l'intérieur de ces monstres ou monticules que réside tout un gouvernement, composé d'individus de divers grades, et une seule et unique reine, dont la mission est de reproduire les générations qui s'éteignent. C'est là que se fait un travail continu, digné de l'étude de l'observateur qui chercherà à dévoiler les admirables secrets de la nature.

Chaque demeure ou monstre à plusieurs ouvertures extérieures, pour penetrer dans l'intérieur et pour la sortie de celles qui vont parcourir les champs environnans, où elles dévorent et rongent toutes les plantes, tous les bois morts qu'elles rencontrent.

Les termites ne font pas, comme nos Gaulois d'Europe, des années de provisions pour l'hiver. Sous le beau climat des Philippines, rien ne les oblige à se confiner dans leur demeure une partie de l'année. Elles resteront seulement une espèce de gomme dont elles tapissent les nombreux compartiments qui composent leur habitation souterraine. Cet endroit, autant qu'j'ai pu en rendre compte, sera à alimenter la reine et les jeunes termites, depuis le premier aigu jusqu'à l'époque où elles ont la force de pourvoir elles-mêmes à leur subsistance. Il est probable que cette gomme est appropriée aux diverses espèces, et qu'il est plus parfaït la où se trouvent la reine et ses derniers nés, qui vers l'extérieur, où se tiennent celles qui ont déjà toute leur force.

Comme je viens de le dire, l'intérieur des petits monstres est divisé en une foule de petits compartiments, de chambres et de galeries artisanalement construits avec de la terre, tellement dure, qu'il semble avoir été pétée pour en faire de la poterie.

Lorsqu'on pénètre avec la poche dans cet asile, on trouve les compartiments tapissés de petites fourmis qui n'ont pas de force de sorcier ; et plus on pénètre à la partie la plus profonde, qui se trouve généralement à 3 ou 4 quarts pieds au-dessous du sol, ou à 6 ou 7 on tombe tout à coup dans une grotte.

(\*) Les Indiens, pour préserver les semences des mouches, qui les dévorent presque à tout bout, emploient un moyen de leur suppression : elles dévorent la graine sa première éclatée. Elles mettent dans longs griffes renferment dans un vase ; si la font chauffer à un degré qu'elles connaissent, elles démolissent le siège ; le tendancien, la graine est gommée, et par conséquent à l'abri des mouches.

(\*\*) Les termites sont un des plus grands régnes de l'espèce dans une grande partie de l'Asie et de l'Afrique. Il y a deux cultures, connue celle du caoutchouc, qui sont impossibles dans des terres de nature calcaire sur lesquelles elles s'établissent de préférence aux terres froides et humides. P. M.

du côté, on remarque qu'elles sont plus petites. Près la demeure de la reine, celles qui viennent de naître sont presque imperceptibles à l'œil nu.

La reine occupe la chambre la plus profonde. La élite est renfermée, sans pouvoir sortir par les petites ouvertures qui communiquent de sa demeure aux autres compartiments. Sa mission est de travailler continuellement à la reproduction de ses sujets.

Lorsqu'on veut détruire un de ces essaims, il faut pénétrer à l'intérieur jusqu'à ce qu'on puisse s'emparer de la reine. Si on néglige cette précaution, si on se contente d'aplanir le monastère et de remettre le terrain au niveau du sol, les fourmis recommencent leur travail, et le rebâtissent, en peu de mois, dans son état primitif.

Elles sont souvent, pour se garantir de la pluie, en pour monter au sommet d'un arbre, de longues galeries couvertes qui les conduisent de leur demeure au lieu de leur travail. Ces galeries sont ordinairement à deux voies, l'une pour aller, l'autre pour revenir.

Lorsqu'on veut bien examiner leurs habitudes et leurs traux, il faut démolir une partie de ces galeries. On y va aussi pour arriver les combattants ; ils doivent examiner le dommage fait à leurs traux, partant pour re-entrer, un instant après, avec un bon nombré d'ouvrières qui se méfient immédiatement à l'ouvre ; chacune va chercher un grilote de terre et le glace artificiellement pour réparer la galerie.

Les rôles ou commandants qui accompagnent les ouvrières possèdent, avec leur petite cavale, celles qui marchent trop lentement, et paraissent épuisées toute la bande habitrice.

Les termites, ou, s'ils boivent, pour habiter la campagne, elles s'installent devant dans les maisons ; et, comme c'est le fait toujours par des ouvertures souterraines et cachées, elles produisent des dégâts considérables. Par exemple, si la maison n'est pas construite avec du bois et qu'il délappe pas, elles s'introduisent par les extrémités des charnières, laissant parfaitement intact l'exterieur et, devront tout l'adopter. Si, par malheur, ou ne s'aperçoit pas, la maison s'effraie subitement (?)

Elles attaquent aussi les meubles et les vêtements en réserve, et il leur faut peu de temps pour occasionner des dégâts considérables ; mais elles n'attaquent jamais les matières animales.

On connaît encore dans le genre *termite* une variété beaucoup plus grosse et extrêmement forte. Cette variété, nommée par les Indiens *moxy-mafrin*, a habité point sous terre ; elle court dans les forêts et se nourrit du bois en décomposition ; elle ne cause pas les mêmes ravages que les blanches.

A une certaine époque, sans doute la duraient de leur existence, il leur jette peu de temps pour occasionner des dégâts considérables.

Origique, il naît, on s'aperçoit que ces insectes, attristés par la lumière, s'introduisent dans les maisons, il est indispensable de fermer toutes les fenêtres, si on n'a pas envie de les tuer. Sans cette précaution, il arrivent en si grand nombre, qu'ils ont bientôt éteint les lampes, et le lendemain le gol est jonché de leurs cadavres.

**CANCREZET.** L'autre insecte habite aussi l'intérieur des maisons ; c'est une espèce de scarabe nommé cancrezel, animal dégoûtant, qui repand une odeur désagréable, attaque toutes les provisions, valet pendant la nuit, surtout dans les temps d'orage, se repart partout, se souffre sur les personnes, et leur enfouit ses aiguilles dans l'épiderme.

Tous ces insectes sont un véritable fléau pour les habitants des Philippines. Il en est aussi une innombrable quantité qui embellissent les campagnes : une variété intime de jeans et magnifiques papillons aux couleurs resplendissantes, qui, dans les beaux jours, saluent l'air et rarement toutes les fleurs ; les mouches phaéophoresques, qui, la nuit, se jouent dans les feuilles des arbres et les font parfois écailler métallique, qui, encadrées dans l'or et l'argent, servent à faire de charmants bijoux ; leur brillant est plus éclatant que les étoiles les plus belles.

F. DE LA GRONNIERE.

Nous ne sommes point maîtres de notre sort, le tourbillon des événements nous entraîne, et il faut se laisser entraîner, dit Voltaire :

Où n'a jamais ce qu'on désiré :

Le sort condamne tous les heureux,

L'amour vient pour nous empêcher,

La autre après l'argent empêche,

La fortune empêche, empêche,

Le philosophe se contente

Qui rappe, de la satire,

Qui n'a rien, qui n'a rien,

Il est souvent contente,

Qui vit dans le cours de ce monde,

Il fait tout ce qu'il peut,

C'est la raison que je souffre

Notre bouteur le plus certai-

nier.

**Le Berceau.**

Dors, fils de mon cœur, toi qui est ma vie, ferme bien tes jolis petits yeux. Tout est serré, tout est silencieux comme la tombe. Dors en paix, je chasse les mouches loint de toi. Plus tard, bâlis ! plus tard il n'aura plus ainsi. Quand tes yeux entrouvriront ton lit, cher enfant, alors tu ne dormiras plus si tranquillement. Les angles du ciel, charmants comme l'on, placeront ton berceau et le sourient-joucouement. Plus tard il viendront encore, mais pour essuyer tes larmes.

(\*) C'est surtout dans les pays chauds exposés à attaques de ces insectes redoutables que les procédés d'inspection des bois dans les mairies et ventes sont pratiqués. Ces insectes sont extrêmement dévastateurs, et leur propagation est particulièrement difficile. C'est pourquoi, dans les colonies, nous nous mettons à leur disposition pour tous les renseignements qu'il pourraient délivrer sur la pratique des méthodes d'inspection ou de conservation des bois. P. M.